Directors Rafael Cardona

Oficina: Esquina Sur Oeste del Parque Morazán

Apartado No. 277 Teléfono No. 573

# AMANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

PRECIO DE SUSCRICION

Nómero atrasado... 0.25 No se devuelven original es

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 23 DE SETIEMBRE DE 1921

Núm. 79

# Se fuga en aeroplano el ex-Kaiser Guillermo La prensa mejicana apoya al Presidente Obregón

Créese que el ex-kaiser Guillermo se evadió de su confinamiento de Holanda en un aeroplano.

París. - «El Intransigente» publicó hoy un suelto informando que, según rumores todavía carentes de confirmación oficial, el ex kaiser de Alemania, Guillermo de Hohenzollern, habíase escapado de Holanda a bordo de un aeroplano.

Según «El Intransigente» el rumor fué trasmitido de Torino por la víatelefónica.

Hasta las 3.30 de la tarde del día de hoy, no había podido confirmarse la noticia.

Háse expresado en esta capital la creencia de que el rumor en cuestión, tuvo origen en las actividades de los partidos monárquico y militarista de Alemania, que se avisaron con el asesinato del doctor Mathias Erzberger, uno de los jefes del partido del centro.

El único acontecimiento reciente que mostró un lazo de unión entre el ex kaiser y los monárquicos alemanes, fué el envío de varios mensajes del ex director de los destinos teutones a varios' oficiales del ejército germano, con motivo de la revista de las tropas veteranas de la conflagración mundial. Al margen del asunto, la Gran Bretaña envió una nota a Holanda, indicando que el acto del ex-soberano alemán constituía una violación flagrante de la promesa que hiciera al gobierno holandés de abstenerse de tomar parte en los acontecimientos políticos de Alemania.

Ni en el ministerio británico de relaciones exteriores ni en Downing Street se han tenido noticias de la huida del ex kaiser.

#### Están realizándose ya los movimientos iniciales de la ofensiva general en Melilia.

Madrid.-Los partes del ministerio de la guerra anuncian que se ha continuado fortificando las posiciones que nuestra tropas dominaron en los descubrimientos hechos ayer y anteayer en Cabo de Agua y Mar Chica, con objeto desahogar los campamentos de Melilla, donde las tropas llegadas de la Península ya necesitan dejar espacio para los nuevos contingentes que están en camino. El parte del general Berenguer informa que la columna Sanjurgo logró su objetivo de dominar el zoco. El Ras, al sudoeste de Melilla, posición que permitirá apoyar eficazmente a las tropas que guarnecen Cabo de Agua y servirán de bases para el avance hacia Nador y Zeluan con el fin de recuperar todo este sector.

Los diarios observan la censura estrictamente en relación con las operaciones militares, aunque se sugiere unánimemente que se están desarrollando maniobras de mucha mayor importancia de lo que el gobierno consiente en revelar y que probablemente son los preliminares de la ofensiva general.

Créese que la circunstancia de hallarse el señor La Cierva en Melilla, tenderá a activar febrilmente los preparativos de la ofensiva.

#### La deuda de Francia

Madrid. - Síguese afirmando en los centros políticos y de información, que las negociaciones entre Francia y España para una cooperación en Marruecos, han seguido después de iniciadas por el Ministerio del señor Allendesalazar con objeto de conseguir que Francia abriera a España créditos de gran consideración para la compra de pertrechos de guerra en fábricas francesas. Propúsose que mediante la aceptación de giros contra el tesoro francés por cuenta de la deuda pendiente de quinientos millones de pesetas a España, el Gobierno de Madrid no tuviera que hacer desembolsos aunque la gestión no tuvo éxito. Oficialmente se ha negado terminantemente que se haya hecho más que cambiar notas normales acerca de los incidentes de internamiento de tropas en la zona francesa marroquí y la reparación inmediata concedida por el jefe militar del protectorado francés de Africa.

## La ofensiva general española en Melilla Clemenceau desea volver a la política activa

Clemenceau desea se mantega el tratado de paz. - "El Tigre" volverá a la política activa.

Paris.-Parece desprenderse de un discurso pronunciado en Córcega por Georges Clemenceau ex-primer ministro de Francia, sobre el tratado de Versalles, que el distinguido estadista piensa regresar a la política activa. «El Tigre», defendiendo el tratado, urgió a Francia a que insistiera en su ejecución literal.

Celebróse esta mañana una reunión importante del gabinete para la discusión de las indemnizaciones, especialmente sobre la decisión aliada en que se estipula que Francia no recibirá ninguna parte de los 1.000.000.000 de marcos oro que pagó Alemania en el mes de agosto.

Abrígase la seguridad de que ocurrirán ciertos cambios en el gabinete antes de que se levante el parlamento, y es muy posible que el senador Doumer sea sustituído por M. Louis Loucheun, ministro de las regiones rescatadas,

El plebiscito de Silesia servirá para la solución.-Divídese el país entre Alemania y Polonia.

Ginebra. - Francia sometió hoy a la Liga de las naciones una enmienda que prescribe el establecimiento de una comisión permanente que rinda informes sobre cuestiones militares. navales y áereas. Sería ésta una de las ocho comisiones sancionadas con el tratado de Versalles. León Burgeois,

al hacer la propuesta, se expresó en esta forma:

«Nada podemos decidir antes de que Alemania haya cumplido sus compromisos. En consecuencia, hay que saber cuando es posible que continuemos trabajando».

Súpose hoy en fuentes oficiales que el consejo de la Liga de las naciones no podrá solucionar el asunto de la Alta Silesia antes de que haya transcurrido la primera semana del mes de octubre. Prevalece la opinión de que finalmente, la frontera silesiana se marcará de acuerdo con las sugestiones del conde Sforza, de Italia, con ciertas modificaciones. La frontera de Sforza se basó en el voto del plebiscito y divide el distrito entre Alemania y Polonia, según las nacionalidades.

#### La Reina Victoria a la Corte.

Madrid. - Ha vuelto a afirmarse que es inminente la llegada de la reina Victoria a la Corte, con el objeto de permanecer al frente de la organización de las ambulancias de damas de la Cruz Roja que están dirigiéndose a Melilla. Affrmase que la Reina ha insistido repetidamente en regresar a Madrid a acompañar al rey y dirigir , las tareas de socorro y atención de los heridos de la campaña.

En los centros palatinos se afirma simplemente que el rey continuará en contacto directo con las operaciones y que no hay cambios en el programa de veraneo de la familia real.

#### La prensa de Méjico apoya a Obregón sobre el reconocimiento de Washington

Ciudad de Méjico.—Los presidentes de compañías americanas petroleras que poseen extensas pertenencias en Méjico han celebrado una prolongada conferencia en el día de hoy con los altos funcionarios del gobierno. Al terminar la entrevista, el secretario de Hacienda, señor de la Huerta declaró que se hallaba sumamente confiado en que se llegaría a un arreglo armonioso de la contienda en torno a la tasasión establecida por el gobierno sobre la exportación del petróleo, dentro de un par de días a más tardar.

La prensa unánimemente alaba al presidente Obregón por su mensaje leído ayer al Congreso en el que categóricamente afirma que el gobierno de Méjico no firmará un tratado de amistad y comercio con los Estados Unidos hasta que no haya sido debida y plenamente reconocido por la Casa

Estas declaraciones del presidente están de acuerdo con las afirmaciones que repetidamente ha hecho en diversas ocasiones recientes, asegurando que su gobierno insistiría tenazmente por que se tratáse al país de un modo imparcial por parte del Departamento de Estado de Washington, exigiendo que en la solución a que se llegáse no hubiera la más leve apariencia de coacción realizada sobre el ejecutivo mejicano por el extranjero.

En su mensaje, igualmente merece alabanzas de los diarios, la reiterada declaración del general Obregón de que Méjico pagará la totalidad de obligaciones extranjeras y las deudas que provengan de las indemnizaciones por daños originados a la propiedad y vidas extranjeras causadas por las distintas revoluciones.

#### Los griegos están a las puertas de Angora atancando a los tur-

Constantinopla.-Las fuerzas griegas han llegado a las puertas de Angora, antigua capital del gobierno turco nacionalista, en la provincia de Anatolia. Según informes recibidos hoy en ésta, los turcos evacuaron Angora completamente, transportando los archivos oficiales a Kaiseria.

#### Tómanse precauciones en Méjico al llegar Robles Dominguez.

Ciudad de Méjico. - Ha causado gran espectación la llegada anunciada a esta ciudad del ingeniero Alfredo Robles Domínguez, candidato a la presidencia de la república durante las filtimas elecciones, que acaba de ser aprehendido al pasar la frontera por un punto cercano a Laredo, Texas, acompañado de un grupo de partidarios. Acúsase al señor Robles Domínguez de encabezar un nuevo movimiento revolucionario, habiendo el detenido protestado repetidamente de dicho cargo, afirmando que se le engañó para llevarlo al lado mejicano de la frontera bajo el pretexto de que el general Obregón deseaba conferenciar con él en punto indeterminado aún del

El gobierno ha adoptado algunas precauciones de policía para impedir todo género de manifestaciones a la llegada del ingeniero Robles Domínguez a esta capital. Afirmase que el presidente Obregón propónese dejar en libertad al detenido en cuanto se hallan evacuado las formalidades judi-

## La llegada de los deportistas que fueron a Guatemala

Se les hará un espléndido recibimiento Pacífico, regresando al día si-Se sabe ya, con toda seguridad

que los jóvenes deportistas costarricenses que fueron a las Fiestas del Centenario Guatemalteco, estarán de regreso en esta capital a fines de la próxima semana.

Un grupo de jóvenes entusiastas preparan un banquete, con el que les darán la bienvenida y celebrarán los triunfos que obtuvieron esos muchachos en los torneos deportivos de Guatemala.

También se ha contratado un tren expreso que irá a Puntarenas un día antes de la llegada de los deportistas a nuestro puerto del

guiente en compañía de los simpáticos vencedores. El valor del pasaje de ida y vuelta en ese tren de excursión es de d. 5.00, suma insignificante, por lo que se deduce que serán muchos los pasajeros que ese día harán el viaje a Puntarenas.

Eso y más se merecen esos buenos sportmen, por haberle dado realce a Costa Rica en los torneos de cultura física verificados en la hermosa y progresista República de Guatemala.

## Campeonato Centroamericano de Foot-Ball

HERMOSO TRIUNFO DEL EQUIPO DE COSTA RICA

#### Se ovaciona fraternalmente a los vencedores

A Ministro Relaciones:

Ayer verificose match de foot ball entre costarricenses y guatemaltecos luchando por campeonato centroamericano. El triunfo fué de los costarricenses, quienes hicieron seis goals, y los contrarios ninguno. Había en el estadio más de dos mil personas, quienes aclamaron al team costarricense. Es admirable la cul-

Guatemala, 19 de setiembre de 1921. | tura e imparcialidad de este pueblo hermano, que, sin embargo de haber sido derrotado, ovacionó a los costarricenses en una forma sincera y fraternal. El señor Presidente de la República bajó a la arena y felicitó personalmente a los vencedores; fué un acto emocionante y hermoso. Varios costarricenses sacaron premios en varios juegos atléticos.

(f.) F. CABEZAS GÓMEZ.

#### Los escándalos nocturnos

Los escándalos nocturnos vienen sucediéndose en esta capital con bastante frecuencia; se oyen quejas al respecto diariamente, sobre todo de los vecindarios próximos a hosterías, paradero de todas las juergas.

Antenoche sucitóse un escándalo tal, que pudo perfectamente haber tenido consecuencias funestas. Varios jóvenes, de los que pasan como de sociedad, se presentaron a horas avanzadas en una de las hosterías, urgiendo que les abrieran las puertas para continuar la orgía, a lo cual se opuso rotundamente el dueño, desatendiéndolos por completo. En vista de la actitud negativa, el grupo de trasnochadores promovió discordias, concluyendo con disparos de revólver. Siendo así que las quejas aumentan, la policía debe ápersonarse con más energía y reprimir con severidad esta clase de desórdenes.

## Siguen las quejas contra los chaufferes

Ya con esta son tres las quejas que recibimos de algunos de los chaufferes que se estacionan en la esquina de «La Esmeralda», a lo largo de la verja del Parque Central.

Anoche, y situados en la acera del Parque, impedían el paso de las personas, entretenidos con juegos de manos y haciendo una bulla fenomenal.

A propósito de estas quejas, hace varios días recibimos una comunicación del señor Agente Principal de Policía Municipal, en la que nos decía que le diéramos los nombres de los dos chaufferes que nos expusieron la pasada queja de que los que se sitúan del lado de la verja de la Catedral no tienen que ver nada con estos escándalos, y nosotros le contestamos a dicho funcionario municipal, que no nos habíamos preocupado por averiguar sus nombres el mismo día de la

Con que ya lo saben esos dos señores chaufferes que nos visitaron a raíz de la segunda queja que recibimos: si desean que las culpabilidades no recaigan sobre ellos, que se acerquen a la oficina del señor Agente Principal de Policía, que con toda amabilidad ese celoso funcionario los oirá y pondrá coto a tanto escándalo en el puro corazón de la ciudad.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

### Nuevo Administrador del Casino Español

El caballero don Gregorio Expósito-quien por mucho tiempo ha desempeñado el cargo de Administrador del Casino Españolha renunciado el cargo.

En su lugar fué nombrado el señor don Luis Portela, a quien deseamos mucho éxito en sus labores de administración.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Interesante Mensaje del Presidente Obregón

Méjico y los Estados Unidos no es posible, conveniente o necesario, es contrario a los preceptos constitucionales mejicanos puesto que crea privilegios especiales para los americanos», dice la parte del mensaje del Presidente Obregón que trata de relaciones exteriores y que fué leído esta noche en la Cámara de Representantes.

Entusiastas y prolongados aplausos de los miembros del Congreso y de los espectadores de las tribunas acogieron la declaración del Presidente Obregón, manifestando que era imposible firmar un tratado con los Estados Unidos. También hubo una manifestación de desbordante entusiasmo cuando se leyó la lista de las naciones que habían reconocido al gobierno de Méjico.

"Méjico se ha consolidado y regularizado por todos conceptos -dice el mensaje presidencial.-Los tribunales federales cumplen su cometido con entera independencia de acción dando todas las garantías necesarias a los súbditos extranjeros y a los mejicanos. Se han puesto en práctica numerosas economías gracias a las cuales la deuda nacional será pagada dentro de poco. En una palabra, todas las promesas que hemos hecho se están cumpliendo».

El mensaje presidencial era un voluminoso documento e incluía un informe solidario de todos los departamentos del gobierno.

Estos se mostraron unánimemente optimistas aludiendo con frecuencia a la «perfecta armonía y cordialidad» que existe entre las ramas ejecutiva, legislativa y judicial del gobierno.

El informe del Ministerio del Interior se refiere a conflictos gubernativos en los Estados de Michoacan, Tabasco, Puebla y Morelos, en los cuales el ejecutivo intervino nombrando un gobernador que se encuentra actualmente en funciones con excepción del Estado de Morelos al cual se declara «todavía fuera del orden constitucional».

Hasta el 30 de julio del corriente año 123,384 mejicanos han sido repatriados costándole esto al gobierno Federal más de 3.000,000 de pesos. También casi medio millón de pesos en prestar ayuda pecuniaria a los obreros que se quedaron sin trabajo en los campos de petróleo.

El Secretario de la Guerra, señor Estrada, anuncia una disminución de 30,000 hombres en las fuerzas del ejército, habiéndo- nacionales.

Señor don V. Z.

De interés para los paraiseños

Hasta hoy no he recibido su contestación.

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón

(COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hermano

San Mateo, Setiembre 8 de 1921.

\*El proyectado tratado entre | se rebajado el presupuesto de su departamento en más de 26 millones de pesos desde que el Presidente Obregón subió al poder.

> «La pacificación del país se ha llevado al cabo con gran éxito -dice el informe del Ministro de la- Guerra-y se han ejecutado las operaciones militares necesarias con gran rapidez culminando siempre en el exterminio o la capitulación de todos los grupos que habían tomado las armas».

La flota mejicana es también objeto de una completa reorganización, según el informe del cià tado departamento, dedicándose además especial atención a la aviación.

El informe del departamento del Tesoro es optimista en todos sentidos sobre la Hacienda Nacional.

El decreto que aumenta los impuestos de exportación del petróleo se califica de medida destinada a «proteger nuestra riqueza petrolífera contra la explotaeión excesiva y una remuneración inadecuada».

Se han presentado 1,440 reclamaciones contra el gobierno por pesos 221.331,891, de los cuales 93.960,045 son de extranjeros.

El Secretario del Tesoro sefior de la Huerta agrega que el Presidente Obregón ha solicitado de las naciones cuyos súbditos presentaron dichas reclamaciones que formen una comisión de reclamaciones internacionales.

Se han abierto de nuevo 21 bancos que cerraron durante el gobierno del general Carranza y solo tres quedan pendientes de adjudicación final.

Se han gastado más de ocho millones de pesos en la reconstrucción de ferrocarriles, y varios millones en mejorar puertos.

El Secretario de Comercio e Industria señor Zurbarán declara en su informe que Mejico es el segundo país del mundo en cuanto a producción petrolífera contribuyendo en un 23% a la producción mudial.

Sus cifras demuestran que 426 pozos funcionan en la actualidad con una capacidad diaria combinada de más de 4.000,000 de barriles.

El informe mencionado se refiere al «conflicto que ha surgido a causa de la explotación del petróleo añadiendo que el Presidente de la República debido a la inactividad del Congreso, se ha visto obligado a limitar sus gestiones a lo que cree justo y necesario en defensa de los intereses

Paraiso.

Faustino León.

#### La decana de las boticas del

La Botica Francesa remozada

país, en fama y en nombre, «La Botica Francesas, como que al entrar el país en un nuevo siglo de existencia libre, ha querido ella también celebrar ese acontecimiento remozándose con todas las galas de una vida nueva y, al efecto, ha introducido en el establecimiento una serie de reformas que la han hermoseado notablemente.

Débese ello, en mucho, y según se nos informa, a las inteligentes actividades de un nuevo empleado gerente o jefe: del ex-Cónsul de Costa Rica en Nueva York, seffor Almar, quien, como persona de iniciativa, ha introducido no sólo esas reformas materiales que han hecho ganar mucho al establecimiento sino también que le ha dado otros derroteros en lo que se refiere a contabilidad.

Nótase un despertar magnifico en la afamada casa, que de modo tan palpable da muestras de su prosperidad y de una inteligente orientación.

Nuestras felicitaciones a los propietarios y nuestros votos porque tan provechosas iniciativas sigan contribuyendo de modo tan eficaz a la consolidación de los abolengos y prestigios de la antigua Botica.

#### Gran ocasión

Se alquilan cuartos comodos y céntricos, con y sin muebles, con alimentación y sin ella. Las habitaciones son bien higiénicas y con baño y escusado

Dirijase al apartado Nº 702

Un muy estimable caballero de esta sociedad fué timado en la mañana de ayer por un individuo de nacionalidad Brasileña, que a estas horas debe estar lejos del país. El individuo en cuestión le ofreció en venta un magnifico anillo con un brillante y el caballero, que ha viajado por toda Europa y es conocedor de joyas, después de examinarlo le ofreció & 2,500 por el anillo, que inmediatamente le fué vendido por el estafador. Pero después de comprado y de minuciosas investigaciones resultó que no era legítimo sino una de esas magníficas imitaciones que vende el popular y conocido joyero bogotano don Felipe Paguaga en su bisutería El Angelito, costado Este del Banco de Costa Rica

Le recomendamos se traslade en el acto a ese lugar.

#### A nuestros Agentes en todo el país

Una empresa que no tiene otras entradas que aquellas que percibe por medio de sus agentes con la distribución de sus ediciones, claro es que necesite siempre con urgencia esos fondos mensuales. Esta Administración juzga pertinente exigir de sus agentes en todo el país, que no se demoren más del 15 de cada mes para hacer sus liquidaciones atrasadas.

En cuanto a los que no tienen sus cuentas al día, deben hacerlo enseguida, pues de lo contrario nos veremos en la imprescindible necesidad de llamarlos a cuentas por medio de la Ley.

EL ADMOR. DE LA EMPRESA

Bonos de Conversión Se venden cuatro de cien colones.

Informes en estas oficinas.

## Las pruebas de sangre para averiguar quién es el padre de un niño

San Francisco, California.-Por un nuevo método para analizar la sangre se puede determinar quién es el padre de un niño.

El caso primero fué el siguiente: la señora Rosa Vittori, madre de una niña, Virginia, hija de Paul Vittori, se presenta al Juez Graham reclamando el pago de \$ 12.50 mensuales para el sostenimiento de la niña.

Vittori alegó que la niña no era su hija, pues había nacido diez meses después de la separación; la señora Vittori afirma que su ex-esposo ha dado una fecha errada de su separación y que la niña nació ocho meses después que su esposo la abandonó.

En tiempos pasados las Cortes han trabajado a obscuras en casos semejantes. Ahora la ciencia médica ha desarrollado un método por el cual el examen de la sangre de un niño y la de sus padres, o la de las personas que alegan serlo, determina con seguridad matemática la relación entre las partes sometidas a la prueba.

El Doctor Albert Abrams fué escogido por el Juez Thomas F. Graham para determinar el pa rentezco de Virginia Vittori.

«Mi prueba de la sangre de la nifia-dice el doctor-muestra que su padre es italiano y la madre una parte francesa y tres partes española. Considero concluyentes las comparaciones de sus sangres. Los médicos hemos encontrado que la sangre de un niño y la de sus padres vibran con idéntico ritmo. La sangre de cualquiera otra persona fuera de la familia, no estará al unisono o en armonía con la del niño. En este caso las vibraciones son idénticas».

Todo el problema se resuelve por la teoría moderna generalmente aceptada de que la base de todas las manifestaciones de una materia o energía es la vibración electrónica.

El número de vibraciones en el padre y el niño son tan próximamente iguales que no pueden ser equivocadas.

Todos los humanos son químicamente iguales; sin embargo, no hay dos personas que sean completamense iguales.

Una diferencia en vibraciones electrónicas les da la individua-

El niño tiene un parecido más próximo a sus padres que a cualquier otra persona; esto es porque la cantidad de vibraciones electrónicas es trasmitida; no obstante la forma material puede ser diferente.

La dificultad encontrada en las pruebas es en el modo de registrar la cantidad de vibraciones electrónicas.

Las emanaciones dei Radium son descubiertas por el electroscopo, que es un millón de veces más sensitivo que un spectroscopo, no obstante el último expone la millonésima parte de un milígramo de materia.

Sin embargo, más sensitivos son los reflejos humanos y por medio de ellos es que el doctor Abrams puede identificar la sangre del padre y del niño. Condensa la energía radio activa de la sangre del niño y la confina en una cápsula.

Esta cápsula se mantiene en movimiento regular, mecida por un instrumento parecido al metrónomo y es sensitiva solamente a una influencia que debe tener una cantidad de vibraciones electrónicas similar. Entonces trae una prueba de la otra sangre muy cerca de la cápsula en que está la sangre del niño.

Si la sangre es de una persona que no es el padre del niño, no habrá ningún efecto. Pero la sangre del padre teniendo la misma cantidad de vibraciones electrónicas parará por un instante el movimiento de la cápsula. Con unas pocas gotas de sangre la identidad personal puede ser establecida lo mismo que la edad, sexo, raza y origen de los padres.

Es posible también determinar si el sexo es normal, o si el individuo es sexual, bisexual o heterosexual.

El mundo y todo lo que contiene es un mecanismo.

La exactitud en medicina podrá obtenerse solamente cuando sus problemas sean resueltos por las leyes de la ciencia física.

La idea del universo atómico debe ser ahora reemplazado por el concepto electrómico.

Cada fenómeno natural es solamente una interrogación de una invariable y definida cantidad de vibraciones.

Fume siempre los famosos cigarrillos

Detector of a total a

# London Sports

COSTA RICA COMMISION Co.

San José de Costa Rica

### Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

Retratos en todo estilo

Especialidad en ampliaciones y crayones Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA" San José, Costa Rica América Central

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Quo vadis?

A dónde os encamináis, oh sociedad

No faltará quien tache de indiscreta y capciosa esta pregunta que hago solamente a las personas sensatas, que con abnegado patriotismo han dado pruebas palpables de su acendrado amor a su madre patria, item más, procediendo como procede, de un ciudadano extranjero. Mas, nada importa que se pretenda disfrazar y denigrar la sana y desinteresada intención que me anima al escribir sobre el asunto de que yoy a ocuparme. Al que le caiga el guante que se lo chante: lo demás en nada me afecta, siempre que al objeto que persigo logre arrancar. algunas de sus funestas consecuencias, que hoy invaden nuestra sociedad, si así se me permite llamarle, como que hoy soy uno de sus miembros, aunque un poco retraído, por razón de mi carácter misántropo. Si creeis que nada me importa la suerte de Costa Rica, os equivocáis grandemente, porque el afecto que Colombia tiene [por ella, se ha reencarnado en cada uno de sus hijos, más en los que, como yo, han conocido personalmente a Costa Rica y la delicadeza de sus hijos, lo mismo que su carácter sincero y hospitalario.

Desde los tiempos medioevales, -podemos retroceder aun más-encontramos centros que se congregan a deliberar sobre medidas y fases sociológicas. Con qué fin? Sobra decir que sólo con el objeto de introducir innovaciones para corregir las anomalías yacentes en los estatutos que rigen las costumbres sociales. Además, cada ciudadano, expresión equivalente, a través de sus modificaciones-, el patriota de hoy, sentíase poseído por el alma de su patria, por la gloria de su pasado y la grandeza necesaria de su porvenir. En cada padre de familia había un elemento civilizador, un verdadero Jefe de Estado, el Estado de la familia, tan caro a nuestras aspiraciones y desvelos, y Génesis sublime donde comienza a organizarse y a expandirse nuestra cara madre la patria; en cada habitante viejo o niño, había un elemento generoso y desinteresado, apto para el sacrificio, si era preciso.

Todo el trabajo que costó levantar y engrandecer a Roma durante largas y penosas generaciones, se concentró magnífico en la sublimidad y valentía de aquel grito que hacía callar a los pueblos, y cuyo eco no lo pudieron ahogar las rudas pisadas de los bárbaros. Mas, pasan los años, y con ellos, el orgullo de esa expresión de acero: «Soy ciudadano».

Y pensar que nuestro patriotismo y nuestra ambición por el progreso y engrandecimiento material de nuestros pueblos, nada tiene que ver en magnitud, con el deseo ardiente, llevado a la práctica, que debemos aportar para el progreso moral e intelectual de nuestras familias, de nuestras sociedades, de nuestra patria. El progreso material de los pueblos está intimamente vinculado por nexos insolubles al progreso intelectual y moral, y si no, señaladme un individuo por basta que sea su ilustración, pero de costumbres aviesas, de inclinaciones depravadas, y educado en un ambiente sucio y corrompido, capaz de producir algo que regule y sirva de norma a nuestras sociedades sensatas, y que pueda ser un dechado de patriotismo y no de perjudicial demagogia, para la juventud que se prepara a constituir la sociedad de mañana. Mostrádmelo, y entonces podré deciros: o la Naturaleza ha producido un fenómeno psíquico, o la conciencia humana está en contraposición con las leyes que la rigen. Observad los rincones de los pueblos, emporios de la corrupción y célebres por sus gestaciones inmundas, donde el principio de la moral termina donde empiezan las maquinaciones y los desenfrenos de la bestia humana, sin restricciones de ninguna naturaleza, y solo encontraréis cerebros desequilibrados, sufriendo la tremenda anquilósis y padeciendo la aguda atrofia de sus facultades, consecuencia lógica del abuso, de la sensualidad y de la disolución de las costumbres. Pues si esa verdad es ostensible y sus consecuencias obvias, ¿qué pretendéis hacer de vuestra sociedad, y a dónde buscáis precipitar las generaciones de ogaño, que habrán de sucederos en la representación de vuestro amado pueblo que apenas ayer realizó la primera centuria de su vida independiente, pero que por su patrio-\* tismo y su abnegación, marcha hoy a la vanguardia de muchos pueblos civilizados?

Reflexionad y meditad sobre la suerte de vuestros hijos, que ellos serán genuinos imitadores de vuestras acciones. Por qué los dejáis en completa libertad, al azar de las naturales inclinaciones, sabiendo como sabéis, que éstas precipitan al mal? O es que

### Sección diaria de Alajuela La velada del martes

El martes en la noche se efectuó en nuestro Teatro Municipal, una bonita velada a beneficio de los deportistas alajuelenses que se encuentran en Guatemala. Por enfermedad de una señorita que debía tomar parte en un duo de la preciosa obrita «El Pobre Manco» del sentimental escritor alajuelense Sánchez Bonilla, la velada se redujo a solo la exhibición de una bellísima película titulada «Cecilia Rosas», a unos solos de canto del barítono don Ezequías Madrigal, un duo del mismo, con el barítono don Virgilio Chaverri y una recitación de un jovencito colombiano de apellido de la Osa. Tanto los cantos como la recitación estuvieron a la altura y merecieron muchos aplausos de la concurrencia que fué escasa debido a la falta de propaganda para esta velada y a la copiosa lluvia que caía a la hora de empezar la misma.

#### Otra Velada a beneficio del Hospital.

Para esta noche darán los Hermanos Lezama una magnifica función de Cinematógrafo a Beneficio del Hospital de San Rafael. Habrá buena Orquesta, se exhibirá una regia película, y como ha habido buena propaganda, es seguro que el Teatro se llenará, y la humanitaria Institución de allende el Parque Palmares, recibirá un buen refuerzo en su Caja.

### Se localizará el lugar para la nueva Planta Eléctrica.

En compañía del Sr. Administrador del alumbrado de ésta, Ingeniero Tristán, irá mañana a localizar los terrenos de la finca Cubero Hermanos en Poás, donde se instalará la nueva Planta Eléctrica Municipal, el Ingeniero don Alberto Calvo Fernández.

#### Se utilizarán los restos del kiosco viejo

El maderamen y zinc del destruído Kiosco del Parque Guardia, serán ocupados en el Garage que se construirá para guardar el camión y demás máquinas de propiedad Municipal.

LA AGENCIA DE NOTICIAS

carecéis de valor suficiente para imponer vuestra autoridad? Tened muy presente que el niño sólo es suceptible de corregir en sus primeras faltas. Las ondas del torrente que baja de la montaña no se detienen cuando ya arrastran peñascos; se detienen allá arriba cuando son apenas gotitas de agua.

Redoblad pues, vuestra vigilancia en oportunidad, cuando vuestras insinuaciones tienen el carácter y la eficacia de un mandato perentorio; y no temáis demostrar a vuestros hijos la acritud de una autoridad severa, pero ineludible y edificante. ¿Ignoráis acaso que la censura ha descuidado su vigilancia y que el abuso en las representaciones teatrales ha traspasado los límites, especialmente en las exhibiciones cinematográficas? No es una indolencia marcada la que cometéis al permitir que vuestros hijos asistan a espectáculos obcenos, a sabiendas de que ponéis en tela de juicio las obligaciones que, al engendrarlos, habéis contraído para con Dios y para con la Sociedad? No sabéis mejor que yo, que en la ciudad existen varios edificios en donde se exhiben películas honestas, que se ciñen estrictamente a los preceptos constitucionales? Y por qué no los mandáis allí, en donde en vez de herir la inocencia infantil, se educa y se distrae a los niños? Doloroso pero preciso es confesar que de ello es responsable vuestra negli-

Tratad de averiguar el sitio a donde se dirigen vuestros hijos, las relaciones que frecuentan, y sobre todo, de inquirirlos y amonestarlos cuando os falten al respeto, y os garantizo la satisfacción del deber cumplido, y la honradez y el bienestar de vuestros descendientes.

ARTURO A. GIRALDO

Anúnciese en "LA MANANA"

## "LA MAÑANA"

DIARIO DE INTERESES GENERALES
TELEFONO 573 -- APARTADO 277
Director: RAFAEL CARDONA

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tarde.. \$ 3.00 al mes

Una sola suscrición ..... 2.00 >

Número suelto...... 0.10

Número atrasado ...... 0.25

#### De Santo Domingo

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

Sr. Admor. Gral. de Correos

Hace varios días que vemos llegar al posta de este lugar, no solo lleno de agua sino que también trae la correspondencia en bastante mal estado. El joven que desempeña el cargo es bastante pobre y el sueldo que devenga es pequeño. La estación del ferrocarril dista no menos de un kilómetro, el tiempo por las tardes es más que lluvioso por ende no se le puede exigir su pronto regreso ni que evite se moje la correspondencia. Nosotros le agradeceríamos se le obsequiara una capa que supongo es de justicia, ya por la distancia, como por la pequeñez de su sueldo.

—Hace tres días dejó de existir en ésta la simpática señorita Alicia Valerio R.

Para sus familiares resignación.

Filo

Kirken Wasser

Pebeco

Pyorrhocide

Kola Granulada Malta Cristalizada

## LA MARINA

EL GOBIERNO

de la nueva República Federal, corresponde al saludo del Partido Unionista de Costa Rica.

Telegrama depositado en Tegucigalpa el 21 de setiembre de 1921.

A Luis J. Bonilla y compañeros:

El Gobierno Federal de la Nueva República, agradablemente sorprendido por el caluroso saludo que en ocasión de la gran fecha de nuestro Centenario, el unionismo de ese Estado hermano, se ha servido enviarle, y le agradece sinceramente y hace votos por la reconstrucción de la gran patria.

F. MARTÍNEZ

#### "LA TIENDITA"

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Sefioras y Nifios. Pieles, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia. etc, etc.

Rosa C. v. de Orozco.

## Viajeros

Para Limón partieron en el tren de la mañana de ayer, los señores Albino Villalobos, Juvennl Fonseca y Antonio Gutiérrez.

-Para Cartago y en vía de negocios, los señores Martín Pacheco, Aquilino García, Leví Artavia, Mr. Killey y Mr. Wilson, Mario Bengoechea, Ernesto Ortiz O. y Alberto Calderón J.

Regresaron en el tren de la tarde.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy bi eua clase. De venta aquí.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

ALBUM DE "LA MAÑANA"

### A DON QUIJOTE

Alto, seco, rugoso, amojonado, como en miseria y lobreguez venido: aquí por recias alas sacudido, allá con rudos golpes magullado.

De andariega hermosura desdeñado y de punta de amor muy mal ferido, coces, piedras y estacas te han molido, lloviendo sobre tí como un nublado.

No es de extrañar, aun cuando a alguno asombre si larga prole que al contar me pierdo, heredera dejaste de tu nombre;

Que, a medias sabio, como a medias lerdo, tú eres la lucha que mantiene el hombre, soñando loco y razonando cuerdo.

Palmerín español, manchego Aquiles, de ingenio y de valor tan envidiable, aun por el calcañal invulnerable a envidias bajas y calumnias viles.

Siglos y siglos pasarán a miles en la del tiempo variedad instable, y aun tu fama será, nunca mudable, ocupación de plumas y buriles.

A empresa colosal, fin estupendo tu esfuerzo noble a señalar alcanza: que adarga al brazo y el ijar hiriendo

De Rocinante que al galope avanza, y con empuje brioso arremetiendo, jun mundo entero derribó tu lanza!

EMILIO FERRARI.

#### Partida de Foot Ball en Santo Domingo

Para el próximo domingo 2 de octubre a las 11 horas, en la plaza de esta ciudad, entre los Teams Segunda División de «La Puebla», de Heredia, y la Segunda División del «Felix A. Montero», domingueño, en honor del señor Inspector de Escuelas don Samuel Arguedas, y del Personal Docente de este Cantón.

JUGADORES:

"La Puebla" (Azules).—Juan Campos, Capitán: Rafael Campos, Santiago Guerra, Rafael de la O., Francisco Murillo, Abelardo Sáenz, Aristides Ramírez, Alfredo Campos, Alfonso Campos, Paco Fernández, Alixes Muños. Suplentes: X. X., Guarda Línea, Rafael Duarte.

"Felix A. Montero" (Blancos): José Ramón Rodríguez Acuña, Capitán: Porfirio Rojas, Luis Bolaños Víquez, Aníbal Ulate, Rafael Arce Vargas, José Hernández López, Alejandro Segura, Guillermo Fonseca, Ronulfo Segura, Primo Barrantes A., Ildefonso Villalobos A.; Suplentes: X. X.; Guarda Línea, Juaquín Rodríguez León. Juez, Ramón Luis Chacón.

Nota.—En caso de buen tiempo se trasfiere el match para las 14 horas. Habrá asientos para todos los maestros del Cantón y sus amistades.

### Al público en general

District state state of a to the test and a test of a te

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

## TRAUBE

Recomendada por si sola Ante el mundo entero. Unica para los enfermos, Buena para los débiles y Especial para banquetes.

## ESCALANTE

Calle Alfredo Volio, 50 varas al Sur del Parque Central Teléfono número 215

Frutas en su jugo a 28 y 30 colones la docena Clavos de todo tamaño a 48 colones el quintal

Envío de provisiones a domicilio. Géneros.—Mercería

Inserción solicitada

## El escándalo en el Baile de los Obreros Una protesta de la señorita Esperanza Chesari Apela a la cultura de los costarricenses

San José, 21 de setiembre de 1921 Señor Director de LA MAÑANA

Ciudad

Muy señor mío:

Conociendo la grandeza de sus sentimientos y el empeño con que, el diario de su digna dirección, defiende la justicia y la inocencia, le dirijo ésta, para dejar constancia de mi protesta por el atentado de que se me hizo víctima, en el Teatro Nacional, la noche del Baile de los Obreros, queriéndose expulsarme de esa fiesta, después que se me invitó, por quien tenía derecho para hacerlo. No puedo copiar las frases injuriosas y calumniosas, que se me dijeron y que me ruborizan, entristeciéndome al ver que eran hombres los que, abusando de no tener una persona que me haga respetar, me ofendieron.

Soy una mujer pobre, pero virtuosa; vivo de mi trabajo y nadie, absolutamente nadie podrá humillar mi frente que puedo levantar muy alto. Quiero ser una mujer honrada; sin una mano amiga que me ayude; sin nadie que sea el sostén de mi orfandad desvalida; me he formado por mí mísma; y en la hora en que vivo dedicada al trabajo que honra y dignifica, se me insulta y vilipendia, por los que debian alentarme, porque soy del seno de ellos. Una mujer, una débil mûjer, en todas partes, por muy desgraciada que sea su condición, inspira respeto y son los hombres los que las defienden. Los obreros a cuya clase pertenezco, iusultándome en público. ¡Qué dolor tan amargo!

Es una pena grande: hacer esfuerzos por ser buena; pasar hambres y miserias por ser honrada y que la injuria anónima quiera lanzarme al arroyo. No. No lo conseguirá. A despecho de todo seré buena y es seguro que la noble sociedad josefina, al contemplar mi situación, me amparará y con su juicio benévolo me ayudará a seguir por la senda del bien, de la que nada, ni nadie me apartará.

Qué desgraciadas somos las mujeres. Algunos hombres en su maldad se olvidan de que son hijos de mujer y de que ellos también tienen hijas. Los perdono y deseo que no sufran lo que yo.

Anticipándole mis agradecimientos por la molestia que le ocasiono, soy con toda consideración su atenta y segura servidora,

ESPERANZA CHESARI

## A la memoria de los héroes

El señor Director y los profesores de la Escuela Juan Rafael Mora han resuelto bautizar las aulas de ese plantel con los nombres de los compañeros del General Mora que más se distinguieron en la Campaña Nacional

Ya se han acordado los siguientes nombres:

General José María Cañas, General Joaquín Mora, General José Quirós, Capitán Gutiérrez, Capitán Rojas, Capitán de Corbeta Antonio Valle Riestra, Juan Santa María, Joaquín Bernardo Calvo y Francisco Oreamuno.

El día de la inauguración habrá una espléndida fiesta en la Escuela y la familia de esos héroes han ofrecido cada una el retrato de su deudo para ser colocados en cada aula de la escuela «Juan Rafael Mora».

Digna de encomio nos parece esta idea.

## Baile en el Castllo Azul

Mucho agradecemos la invitación que de seguido publicamos, deseándole a los organizadores del baile mucho éxito en sus activas gestiones por que esa fiesta social resulte un verdadero y exquisito torneo de gracia y de entusiasmo.

Señor Director

de La MAÑANA

Tenemos el honor de invitar a Ud. al baile que un grupo de nuestra sociedad ofrece, el 24 del corriente, a las 8.30 p. m., en el «Castillo Azul», al apreciable amigo Don Alfredo Volio Mata, con motivo de su próximo viaje.

Harán los honores del baile, las señoras doña Odilíe González de Aguilar, doña María Isabel Alvarado de González, doña Sara Chacón de Facio, doña Eugenia Gallegos de Carranza, doña Marina de Lyon y doña Zeneida de Pontón de Arce.

Carlos Fernández Mora, Oscar Hernández, Carlos Coronado, Oscar F. Rohrmoser, Fernando Castro Beeche, Héctor Beeche. Nota.-Debe presentarse a la

entrada».

Anúnciese en LA MANANA

### De"La Gaceta" de hoy

Nombramientos y renuncias

Nómbrase al ingeniero don Juan Francisco Echeverría Aguilar, miembro suplente de la Junta Electoral Provincial de San José, en sustitución del Licenciado don Juan Felipe Picado Zúñiga, quien se ha excusado legalmente de aceptar el puesto.

-Por cuanto el señor don Eladio Prado, nombrado por acuerdo Nº 109 de 26 de enero de este año, Tesorero de la Junta Administradora del Asilo «Las Mercedes», no aceptó dicho cargo y tuvo que continuar en dichas funciones el señor don Alberto T. Brenes, quien solicita ahora un permiso de cuatro meses para separarse de dicho puesto, se acuerda conceder el permiso solicitado por dicho señor Brenes, y nombrar a don Elfas Vargas, Vice-Tesorero de dicha Junta, quien desempeñará las funciones del Tesorero mientras dure el permiso de

#### Nuevo balneario en Puntarenas

Se exime de los derechos de Aduana respectivos, los materiales, muebles y vestuario que solicitan los señores Alberto Delgado M. y Carles Barahona S., contratistas del nuevo balneario en Puntarenas, concesión que se limita a los efectos especificados en la lista que debidamente sellada por el Gobernador de Puntarenas existe en esta Secretaría, enviada por la Goberna-

#### Moneda fraccionaria

Que se proceda a la reposición de la moneda fraccionaria que por haberse retirado o perdido hace falta en la circulación, y que para ello se proceda a acuñar moneda de cobre de diez y de cinco céntimos, hasta en cantidad de setenta y cinco mil colones . . . . (C 75,000.00) la primera, y de veinticinco mil colones (C 25,000 00) la segunda, las cuales se pondrán en circulación a medida que se vayan acuñando y de acuerdo con las necesidades del momento.

#### Pensión

Se pensiona al señor Federico Carvajal Madrigal, músico de la Banda de Alajuela, quien ha servido 39 años, con la suma de C 39.80 mensuales, que se le pagará de por vida, a cargo del Erario Nacional.

#### Junta Electoral de Alajuela

La de esta provincia quedó organizada asi;

Presidente, don Maurilio Soto Alfaro y Secretario, don Ramón Lombardo Fernández. La Junta designó como local para celebrar sus sesiones el salón municipal de esa ciudad, todos los días hábiles, de las ocho a las diez

#### IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo. - Precios económicos.

Teléfono 3839 - - Apartado 104

#### EL BAILE de la Fiesta de la Raza

Ya ayer informamos a nuestros lectores acerca del acontecimiento social que, en Conmemoración de la Fiesta de la Raza, se celebrará el día 12 de octubre, en nuestro regio coliseo.

Detalles publicados por nuestros colegas en su edición de ayer, y que no concuerdan con los que nosotros dimos, nos obligan a ocuparnos nuevamente de tan simpática fiesta.

Sabemos de modo verídico que la importante sociedad «Unión Española» tomó el acuerdo de festejar el «Día de la Razas y que para desarrollar su proyecto cuenta con el Teatro Nacional, cedido galantemente por el Gobierno a dicha Asociación.

Los detalles que ayer se publicaron de la fiesta o Baile que se celebrará en nuestro Coliseo, son prematuros: el comité todavía no ha tomado acuerdos y fácil podría ser que las disposiciones que se tomaran no concuerden con las informaciones dadas a publicidad por la prensa local.

Nos permitimos insinuar lo que antecede, por las razones siguientes: 13, la sociedad « Unión Española» está compuesta por elementos de diferente posición social. Es una conglomeración de patriotas hispanos que en ningún concepto tomaría acuerdos que dejaren de beneficiar equitativamente a sus asociados; 28, la Fiesta de la Raza no es de exclusiva celebración para las clases privilegiadas; deben sentirla todos los ibero-americanos, sin distinción de categorías: dicha fiesta es el grito que da el centinela de Iberia avisando a los pueblos hispanos los peligros de la Roma moderna; y 3ª, los miembros que integran el Comité, son personas cultas de las cuales no es de esperar acuerdos que falseen las costumbres españolas y que sean un atentado contra el arte.

Ahora bien: analicemos brevemente las razones expuestas y juzgarán nuestros lectores la que nos asiste al insinuar la no posible realización de lo que nuestros colegas han anunciado. Siendo la Sociedad Unión Española una entidad compuesta de personas conscientes de sus deberes, es de esperarse que el Comité no tomará disposiciones que no estén al alcance de todos los asociados. Conocemos de sobra a los señores que forman la Directiva y ello nos permite afirmar que los acuerdos que se tomen para la celebración de la Fiesta de la Raza, serán emanados en concenso de los sefiores socios. Explicado el por qué de nuestra primera razón, analicemos la segunda: Si el Baile que se dará en nuestro Coliseo es una derivación del acuerdo tomado por la Directiva de la «Unión Española» para festejar el Día de la Raza, cabe preguntarnos: como podrá el Comité del Baile cumplir con todos los socios de dicha institución y con las personas que éstos tienen derecho a presentar? ¿De qué manera el Comité podrá organizar dicha fiesta sin quitarle la popularidad que ella se merece?

Nosotros no podríamos contestar estas dos interrogaciones y he aquí el por qué nuestra segunda razón para afirmarnos en la no posibilidad de lo publicado ayer. Respecto al tercer razonamiento, cabe preguntar a los sefiores del comité: les posible condenar a nuestras esbeltas señoritas a bailar cubiertas con elegante, pero pesado mantón, 6 u 8 horas en un local cerrado como es el salón de nuestro Regio Coliseo? y si esto es posible, ¿no resulta un atentado al arte ver a nuestras bellas damitas, magnificadas con un floreado mantón, bailando con un compañero disfrazado con la indumentaria de la rigurosa etiqueta de nuestros bailes de sociedad? No, no es posible que los cultos caballeros que forman el Comité atenten contra las

costumbres españolas. El mantón y la chaqueta son compañeros inseparables, y si el mantón fuera obligatorio, también tendría que serlo la chaqueta ya que de no ser así, el carácter español que quiere dársele a la fiesta sería falseado.

Los que recordamos el popular festival celebrado en el Edificio Metálico, hace unos dos años, sentiríamos que para dar importancia extraordinaria al Baile de nuestro Coliseo, se le quitara la popularidad que requiere la fiesta que se desea conmemorar, y ello nos obliga a rogar al Comité tome disposiciones que armonicen la voluntad de todos los entusiastas procurando que la fiesta que se va a celebrar no resulte un fracaso.

#### GANGA

Manteados grandes a C 26.00. Lona Nº 10 de 90 pulgadas ancho a \$ 7.90; medias para señora y cabelleros a seis colones docena.

No compre en otra parte antes de consultar los precios de la tienda Murillo. Frente a la Botica Oriental.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

VICTOR MURILLO

#### SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, e 0-50 por loserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Muebles en venta Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile. 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante. - Se arrienda la Casa

El Royal Participo a mi antigua clien-tela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles articulos frescos y baratos, lo mismo que la suscrición de La Tande y la MANANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Hay un llavero en estas oficinas enparticular que cobra el precio de este aviso a quien lo reclame.

Se subarta una finca en Tierra Blanca el 8 de setiembre a las 13 horas, en el Juzgado Civil de Cartago. La mejor finca del lugar, buena para toda clase de cultivos, pastos y árboles frutales. Tiene buena casa y inmejora-

Desco alquilar para mi, una casa de habitación; ojalá céntrica. Ofertas al Apartado 356.-WALTER

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas

referencias. Aquí se informará

Recibimos Máquinas pelar, navajas afeitar y cuchillas inglesas y alemanas. Yeso fresco, barufa Copal. aceites, aguarráz, papel tapiz, cerveza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cafieria, baldes y tipas galvanizadas. ALVAREZ & CLEVES. Apartado 635. Te-1éfono 846.

Hermosa propiedad EN VENTA.sos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar .- Para informes La Cabaña.

LOS Pasillos RAYO DE LUNA Y SUERO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & Co Pronto se publicarán

#### Whooping Cough **Cured with FERNATOZE**

In this preparation the good results are evident the first nigh of its administration

Grillo Hermanos

Sole distributors

## LA PANACEA MILAGROSA

Específicos de productos vegetales (Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

Tenemos la preparación que cura radicalmente El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

## LAGONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

¡Llegó! a LA VIOLETA ¡Llegó! ORGANDIES y un gran surtido de

**MEDIAS DE SEDA** A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

En tanto que el servicio de Correos de Limón dure siendo la cosa inútil y aun perjudicial que es y ha sido desde tiempo, las suscriciones por medio de esa oficina sólo se sirven a riesgo de cada suscritor.

La entrega absolutamente regular de los periódicos se hace personal y directamente a los suscritores en la

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades. Teléfono Núm. 1443 — San José, Costa Rica

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

En nuestra "Sección de Ahorros para Navidad" Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

Imprenta y Libreria Alsina